「おす」と表現される東日本の穀物脱穀

東北地方の籾打ち作業「籾おし」を中心に

直 樹 *

た。ムギオシは、埼玉県の一部では唐竿の作業をいうが、関東全体では臼・杵の作業をいう。これは、かつてさまざまな用具による麦の脱穀がおし関東には、麦の穂を唐竿(連枷、クルリボウ)で打つことや、臼・杵で搗くことを「おす」と表現し、これらの作業をムギオシと呼称する地域があっ いた事例を紹介しながら、「おす」脱穀が、千歯扱きなど「扱く」脱穀の導入後も存続し、独自の意義を持ち続けていたことを指摘した。 結果であると推測した。それを受けて、東北の広い地域で稲の籾打ち作業がモミオシ・モミヨシ・モミヨウシなど「籾おし」に類する名で呼ばれて なべて「麦おし」と呼ばれていたものの、 麦打 稲扱 脱穀 본 農具 近代にそれらが唐竿の作業と臼・杵の作業の二つに集約され、それぞれの作業に旧来の呼称が継承された 民俗語彙 会津農書

はじめに

東日本各地に存在していた。 という穀物脱穀の作業呼称と、作業動作の「おす」という表現は、広く るが、麦にかぎらず、「粟おし」「稗おし」「蕎麦おし」など「○○おし」 らの作業動作が「おす」と表現されていた。現代から見ると違和感があ む」といった作業が、いずれもムギオシ、 麦穂を唐竿で「打つ」、 力機械の普及以前、 麦穂や麦粒を臼で「搗く」、 埼玉県内の一部地域においては、麦の脱穀の際、 ノゲオシなどと呼ばれ、 桶の中の麦粒を「踏 それ

管見によれば、この穀物脱穀における「おす」という表現は、 自 沿治体

*えのもと・なおき、

埼玉大学教養学部非常勤講師

日本民俗学

ら稲の脱穀作業や用具の呼称を見ながら、その特徴を把握してみたい。 はなく、技術の歴史的展開を考える上で重要なものと捉え、 史や民俗調査報告書のほかには、 んど認知されていない。それは、 断片的に載せられているだけで、 本稿では、「おす」に象徴される脱穀が、 しかもその存在が一部地域に偏っていたためであろう。 これまで注目されたことはなく、 方言辞典・国語辞典に「むぎおし」が これらが農作業の細部に関わるもの 単なる地方の言葉の問題で その観点か ほと

麦の脱穀と「麦おし」

本題である稲の脱穀に取りかかる前に、 麦の脱穀の分析から得ら

ことを振り返っておこう

二段階の作業によって行われた。小川直之氏は、 そのほかの代表的な呼称を加えると、次のように表すことができる。 整理している。関東の民俗実態に即すと、これに足踏み法が加わって、 ては、千歯扱き法 み法の七とおりあることを指摘している。そして麦の脱穀の工程につい 告書から日本全国の脱穀具・脱穀法を分析し、 二段階六種類となる。これらの作業工程を並べ、そこに「○○おし」と もに麦粒先端の突起物である芒(ノギ、ノゲ、ノガ)を除去するという、 次脱穀と、穂叩き法、穂搗き法による二次脱穀という二段階五種類に 穂叩き法、打付け法、焼落し法、穂搗き法、足踏み法 まずは麦束から穂先を落とし、次に穂から麦粒を外すとと (扱き落し法の一つ)、焼麦法、打付け法などによる 日本国内の脱穀法に、 近代の農務局などの報 手揉 扱

一次脱穀 (麦束から穂を分離する作業。ABCからの一択となる)

〈呼称例〉ムギウチ、ハシゴブチ、**サナオシ** 打付け法 麦打ち台に打ち付けて麦の穂を落とす

千歯扱き法 千歯扱きで麦の穂を扱き落とす

〈呼称例〉ムギコキ、ムギコギ

С 焼麦法 〈呼称例〉 火で麦の穂を焼き落とす ムギヤキ、ヤキホ

二次脱穀 (脱粒と脱芒の作業。各単独か、 組み合わせによる

D 穂叩き法 唐竿で穂を打つ

ムギオシ、ノゲオシ、ムギウチ、ボウチ

臼・杵で搗く

(Dの後処理) 〈呼称例〉ムギオシ、ノゲオシ、ヨヅキ、

コオシ、ツノオシ

(Dの代替) 〈呼称例〉

足踏み法 臼や桶、 笊に入れて踏む

F

(Dの後処理) 〈呼称例〉 **ノゲオシ、ツノオシ**、ノゲオリ

(Dの代替) 〈呼称例〉 ムギフミ

測される。 いた。しかし、一方で、「打つ」(うつ。ぶつ)など、より的確な動作の おしなべて「おす」と表現され、 名残ではないか。すなわち、脱粒 ・ 脱芒のために穀物を圧することが でおす(搗く)」という表現に、名残をとどめているのではないかと推 おし」という語彙や、「クルリボウ(唐竿)でおす(打つ、叩く)」「臼 表現に置き換えられることで、次第にその領域を狭め、近代には 「おす」と表現され、脱穀作業が「○○おし」と呼称されていたことの る。そのことは、穀物の脱穀に関わるさまざまな動作が、かつては広く 「打ち付ける」「打つ」「搗く」「踏む」など、異なった動作の作業であ し」という呼称が見られることがある。しかし、ADEFは、それぞれ 打付け法、D穂叩き法、E穂搗き法、F足踏み法の四つには、「○○お それぞれの作業は、 b 〈呼称例〉のとおり、さまざまに呼ばれるが、 その作業が「〇〇おし」と呼称されて 00

シとすることが、より広い地域に存在したと推測される。このムギオシ の作業のことであった。そのことから、 唐竿の作業のことをいう。しかし、関東とその周辺では、 京多摩地域の日記の記述に見られる「麦おし」「おしもの」も、 も含め、 ムギオシという呼称について見ると、埼玉県の一部ではD穂叩き法 唐竿の作業の後処理または代替の作業として、乾燥や選別を挟みつ 収穫物を俵に収めるところに直結する、麦作の最終作業であった。 ムギオシはE穂搗き法の臼・杵の作業をいい、幕末や近代の東 かつては臼・杵の作業をムギオ 山間地や離島

れた近代の臼・杵によるムギオシは、十八世紀半ば以降に成立したもの白することを要因とした変化とされている。つまり、民俗調査で確認さ杵に代わって普及したのは、十八世紀半ば以降で、それは米を大量に精た搗き臼・搗き杵であった。ところが、搗き杵のような形態の横杵が竪たが、畑作地域では「ムギオシ用」とされ、麦の脱穀や精白に用いられムギオシに用いられた臼・杵は、稲作地域では「米搗き用」と呼ばれムギオシに用いられた臼・杵は、稲作地域では「米搗き用」と呼ばれ

その後処理や代替としての脱粒・脱芒は搗き臼・搗き杵の作業 と呼ばれ、「おす」と表現されていた。近代にさしかかった頃、 ギオシ呼称や「おす」という表現が継承されたと推測される。 き法のムギオシほか)となった。 穂打ちの作業はもっぱら唐竿(D穂叩き法のムギオシほか)に収斂し、 はおおむね唐竿の作業と、搗き臼・ 搗き杵の作業の二つに集約された。 あったと推測される。すなわち、それらの作業はおしなべて「麦おし」 や臼・竪杵などによって、それが行われており、 東北では一部地域にしか唐竿は普及せず、 ムギオシと称する地域もあった。 麦の二次脱穀が、もっぱら唐竿と臼 そのため関東では、 古くは関東でも、 . 杵で行われた関東とは異なり、 かわりに棒・槌・杵状の用具 麦穂を槌で打つことを 東北のこれと同様で 両作業の (E穂搗 それら 部にム

関東には、「麦打ち」をムギオシと呼称する事例があった。一方、 後に「麦打ち」があり、 歯扱きで扱く印象が強いからであろう。 されることがある。 いが見受けられる。 さて、麦の脱穀は「麦打ち」、 「籾打ち」をモミオシ、 麦には麦打ち台や唐竿で打つ印象が強く、 次章から、 「稲扱き」の後に モミョウシなど「籾おし」と呼称する事 「籾おし」を通じて稲の脱穀を見直して 稲の脱穀は しかし実際には、「麦扱き」の 「籾打ち」があった。そして 「稲扱き」と、一口に表現 稲には千 東北

いきたい。

一 稲の脱穀と「籾おし」

「籾打ち」と「籾おし」

麦の脱穀を「麦打ち」ということは広く知られているが、

稲の脱穀に

取り上げられていない。

の本という呼称も報告されているが、これらも『日本国語大辞典』にはない。『綜合日本民俗語彙』には、新潟県のモミガチ、佐賀県のモミタない。『綜合日本民俗語彙』には、新潟県のモミガチ、佐賀県のモミタのにとると、「むぎうち 麦打」の項目はあっても、「籾打ち」の項目は「籾打ち」があることは必ずしも知られていない。『日本国語大辞典』を

「扱く」以前と以後の変化を示したものとして注目される。した中で、今さらながら柳田國男氏の発言は、千歯扱きや脱穀機による扱きが「後家倒し」と呼ばれたという逸話は、よく知られている。そうきに代表される「扱く」作業である。脱穀の効率を飛躍的に高めた千歯一般に、稲の脱穀といって連想されるのは「稲扱き」であり、千歯扱

頃には厳格に言へば、是が稲作最終の作業であつた。

・・
のでは是をボッチャラウチ又はボウジブチなどゝ謂つて、以前の籾納のは是をボッチャラウチ又はボウジブチなどゝ謂つて、以前の籾納のは是をボッチャラウチ又はボウジブチなどゝ謂つて、一日に沢山の籾を落す作業が必要になつて来るのである。関東平野では是をボッチャラウチ又はボウジブチなどゝ謂つて、以前の籾納の部分を広い筵の上などに集めて、棒で打叩いて脱穀させ穀物の穂の部分を広い筵の上などに集めて、棒で打叩いて脱穀させ

稲扱機械の導入によって稲穂を棒で打つ作業は消えたが、その一方

て、本来は籾として収納するまでが稲作の作業であった。であった。籾摺りで玄米にする「糠を去る仕事は食事の準備」であっなった。「近き百年以内までは、貯蔵は多くの地方では籾を囲」うことで、扱きそこねて穂に残った籾を打つ作業―ボッチャラウチが必要に

稲の脱穀においては、脱穀の効率を高めた千歯扱きや脱穀機が注目され、稲を「扱く」ことへの関心は高く、その研究も多いが、「籾打ち」れ、稲を「扱く」ことへの関心は高く、その研究も多いが、「籾打ち」れたものの、東北には唐竿はあまり普及せず、「麦打ち」にも「籾打ち」は行われたのの、東北には唐竿はあまり普及せず、「麦打ち」に相当するものである。関東では、「麦打ち」にも、棒や槌、杵状の用具などが用いられた。

「籾打ち」の研究で唯一ともいえるのが、佐々木長生氏による福島県「籾打ち」の研究で唯一ともいえるのが、佐々木長生氏による福島県の研究で唯一ともいえるのが、佐々木長生氏による福島県では、の研究で唯一ともいえるのが、佐々木長生氏による福島県の大きた。ののでは、石町のの一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般の一般では、石町の一般の一般では、石町の一般では、石町の一般では、石町の一般の一般では、石町の一般の一般では、石町の一般の一般では、石町の一般の一般では、石町の一般の一般では、石町の一般の一般である。

事例を列挙することをお断りしておく。
資料の提示自体も重要と考え、統一性のないまま、雑多な資料から類似れまでこうした観点で事例が取り上げられることがなかったことから、以下、各県の「籾おし」に関わる作業をたどってみたい。その際、こ

であるが、ここでは広範囲にわたる共通性を一覧することを優先した。モミタタキなども含めた。本来、作業と用具には厳密な比較検討が必要具を示す目的のため、「籾おし」呼称にこだわらず、モミウチ、モミブチ、合が多く、本文とこの図とはあまり連携していない。またこの図は、用方を満となるものである。もっとも、元文献には図が掲載されていない場だ。用具を模写し、その概形を示したもので、以下の本文中の用具の打ち」用具を模写し、その概形を示したもので、以下の本文中の用具の打ち」用具を掲げておく。これは前述のここで、図1「籾打ち、籾おしの用具」を掲げておく。これは前述のここで、図1「籾打ち、籾おしの用具」を掲げておく。これは前述の

青森県の「籾おし」

ミおし棒」で叩く必要があったという。 で、 叩きつけて穂を落とす重労働であったが、 が、当時の稲は「エガ稲」(有芒種)であったので、 み脱穀機は大正から昭和の初めに青森から村に二〇台入ったのが始まり 田町では、昭和の初め頃という。東津軽郡外ヶ浜町旧平舘村では、足踏 への転換である。その後、足踏み脱穀機が入ってきたのは、 が入って、作業が前より楽になったという。打付け法から、 青森県は、 津軽地方では、 センコキの一〇倍の能率であった。 最も「籾おし」の事例が色濃く見られる地域である。 かつて稲の脱穀は、 カラミオトシと称して臼に稲束を このように脱粒は効率化できた 明治にセンコキ 籾を扱いた後に、「モ 北津軽郡鶴 千歯扱き法

.説明されている。 北津軽郡鶴田町旧水元村『水元村誌』に、「籾押し」作業は次のよう

に

つて六斗づゝ俵に詰める……此の一完した仕事を日返籾という。明ゴリやり、次いで籾押しとなり、篩にかけ唐箕にかける。桝ではか毎朝夜の明けぬ前から小さなカンテラ一つ明光で稲扱を使つてゴリ

⑥唐竿·連枷 ①籾打ち棒 (勾配のついた根曲がりの自然木) 4 モミオシボウ (青・青森市) 1 モミヨウシボウ(福・只見町) 2 モミブチボウ (福・猪苗代町) 9 モミウチ 3モミオシボウ ボッチャラウチ (福・矢吹町) (青・鶴田町) ②掛矢· 棉 5 モミブチボウ (宮城) モミタタキ (槌) (福・下郷町) (青・旧上北町) ヨコウチ ヨコジ ココン モミヨウシ (福・旧岩代町) 8 モミウチ (福・矢吹町) (岩手) ボッチャラブチ 23 クルリボウ 川モミブチオ(千・成田市) (埼・坂戸市) ④突鍬 (除雪具に鍬の刃先をはめたもの) 3杵 タタキボウ 15 テキネ (福・旧南郷村) 16 モミヨウシ (旧南郷村) ウチボウ 13 ツキグワ (福・只見町) ボンボナス 17モミヨウシキネ (猪苗代町) (山・村山市) ⑤平刃籾ようし (柄に鋸や包丁の刃 をはめたもの) 14 ヒラバモミヨウシ Вマトリ、 マトウリ (福・只見町) A 横打 21 モミタタキ(槌) (青・旧上北町) モミウチ (柏) マドリ(福・下郷町) (青・旧平賀町) ヨコウチ、ヨコチ (長・埴科郡、小県郡) 19 ヨコオ (神・横須賀市)

俗 0 男 資 記 0 斜 女 事 報 告 図 0 が 」では、 再 録 挿 :録さ 絵 第 Ħ. が れ、 集 添 籾 え お ŝ 庭 青 に広げ 森 n 県 T \mathcal{O} 0 内 る。
② 農具 6 容 ħ は 鶴 わ |籾 田 カン を、 町 6 収 0 な 録され 向 モミ 11 カン が オシ てお 合 鶴 ボ て棒 ij \blacksquare ゥ 町 は 図 状 誌 0 1 下 書 用 \mathcal{O} (1) 森 具

で は

県

民

籾

を

0)

は

見

たたゞ

け ŧ

で

ŧ が

ザ

ij

1

Ź

中 出

其

足

Ò あ

未 V

崩 てる

カ

こら起出

 \blacksquare

も鼻も

埃だらけら

(下略) 位

棒

3

白

然

と答える。

手

·足に大きな皹

11

< ゥ

0

も切

て生血

が

П

 \exists

十備ま

で 百

整えて

其

は

終

る

稲こ

6

籾

お

は

仲

Þ

0 籾 赤く 手

6

V L

仕:

で (D)

あ 淮

る

姓

仕

事

で

何 日

が

一番苦し

V き

カン ħ ~と問 か

えば

言 Iたり、 略

F

な

派木を利 苚 じた < の字 形 東 心であ 津 軽 郡 外 ケ 浜 町 伯 平 舘 村

告には、

次

0

ように

あ

0

報

済 箕 にか むと、 槌 ガ イネは で、 け オ モミ押しをした。 6 ·ハギをふるまう。 うれない イガ を 0) で、 除 カン 籾 な 押 1 れ 唐 が 棒

る場場 籾 打ち ※合は、 高 と表現され 棒であ (2) 強矢 るが、 る用具 槌 槌 \mathcal{O} は 類で 上 あ 表 义 現まさ る 1 可 0

(1)

n

Ш 能 口にあ 性が 原 舘 市 るとし 袹 旧 三好 11 ŧ 村 7 でも お 作 ŋ 業 同 0 様で 主 れ 眼 あ が は 次 0 1 0 ガ 0 五. 所 除

佐々木長生氏による①~⑥の分類(「『会津農書』と脱穀用具(二)―モミョウシについて-

リー』25-7、1992.10/「籾ようし具、細腰杵」『ふくしまの農具』福島県立博物館 2001) を参考に配置した。

用具概要図 ~24は以下の文献による。1,14『開館記念展 会津4見はほ見がいっぱい! 一万点』(ただみ・モ/とくらしのミュージアム企画展図録第一集)2022/2.13,15,16,17 佐々木長生『会津農書』と脱穀用具(二)一モミョウシについて一

/ 3,4,12,21,22『青森県民俗資料図録第5集(青森県の農具)』青森県立郷土館1978/ 5,24『下郷町史第5巻民俗編』1982

/ 3.1,12.1,12.2 | 日本宗に代理人は国家が3米、日本宗と成2月 | 日本宗と成2年 | 日本宗とは、日本宗には、日本宗には、日本宗には、日本宗には、日本宗とは、日本宗に

笛師とチョロッペ』柳沢書店1956/23 榎本直樹「埼玉県坂戸市のクルリボウ」関東民具研究会編『南関東のクルリ棒』1988

IJ 明 竹にて屑 から 治 :大正 籾押 籾 \mathcal{O} ;捧にてたゝ 初 い籾と 8 は を ユ 打 ガ き 0) 離 離 稲 更 で あ 籾 w

籾打ち、籾おしの用具 県名は頭文字で示した

入り れ にしても、 \mathcal{O} 籾 仏俵を作 「籾お る。 ② į B 選 别

ず 斗 箕

ĺ しにて

カゴ

げ

T

、粃とほ なと藁屑

くり

を

飛

でとを分

L

唐

図 1

では、次のとおりであった。作業を経て、籾を俵に収めて作業が終わった。北津軽郡中泊町旧中里町

打つのであった。
「せんこき」が出来、楽になったが、落した籾が「つなぎ」に分離

棒」ともいう。 棒」ともいう。 棒」とをにある。この「カラミ棒」を「籾おしり、「籾通し」(篩)で籾と藁屑や「切れ穂」とを区別し、篩上に残ったり、「籾通し」(篩)で籾と藁屑や「切れ穂」(穂切れ)が問題となっておに青森市旧南津軽郡浪岡町では「切れ穂」(穂切れ)が問題となっておここでは、芒とともに、分離しない籾の処理を対象としている。同様

ち棒3・4に似たもので、後者はA横打21によく似たものである。また、メイゴ(穂切れ)を処理した。写真によると、前者は図1①籾打(タタキ棒)」や「モミタタキ(槌)」で籾を叩いて、イガを落とし、『倉石村史』によると、三戸郡五戸町旧倉石村では、「モミオシボウ

の中では、こので ・カニ・バスで ・カニ・バーカーので ・大きな ・大き

を「○○おし」といっていることがわかるので列挙する。があり、棒や臼と竪杵などで穂切れや芒について、脱粒や脱芒することさて、以上の報告は一九八○年代までのものであるが、近年にも報告

枝付きの籾は、モミオシ(自然木の幹と枝を利用した棒状の農具)

で叩いた (北津軽郡中泊町長泥)。

- 旧下北郡大畑町関根橋(®) もいう)を使って臼で搗いた。これをコメオシ」といった(むつ市もいう)を使って臼で搗いた。これをコメオシ」といった(むつ市有芒種の籾は、ノギを取るために、「キギ(縦杵で、オナゴキネと
- シ」た(むつ市旧下北郡川内町宿野部)。 オシて(搗いて)落とした」「籾が枝付き状になっているものもオオシて(搗いて)落とした」「籾が枝付き状になっているものもオ有芒種の籾はノギを取るために、臼に入れ、「キギ(縦杵)で軽く

以上の事例では、棒・槌状の用具と臼・杵は単独の作業であるが、西の処理―柳田氏のいうボッチャラウチ―のために、行われていた。り、これらの作業は、有芒種の脱芒とともに、穂切れ―穂枝に付いた籾青森県には、広範囲にわたって「籾おし」「籾押棒」などの呼称があ

籾をモミオシボウでたたく。これは三人くらいでまわりながらたたあった。 単軽郡深浦町関では、棒・ 槌状の用具と臼・ 杵の作業にわたる場合が

これは、関東の麦の二次脱穀の二段階作業と比較されるものである。に入れてたたき、トウミにかける。ぽりかた。たたいた籾をトオシにかけてワラシビをとり除く。さらに臼いた。

岩手県の「籾おし」

と呼ぶ)や、稗落し(同上)や、その他にも使用」するといい、栗・稗に見受けられる。しかしその一方で、「この木槌は、栗落し(アワオシ槌7)を用いる。ここでは「籾おし」ではなく、「籾打ち」というようてノギを折る。その際、「籾打ち槌」という柄の長い槌(図1②掛矢・史』によると、扱いた籾を土間に厚く敷き、上から軽い木槌で打ち叩い井手、宮城両県は、「籾おし」の報告の少ない地域である。『岩手県岩手、宮城両県は、「籾おし」の報告の少ない地域である。『岩手県

業」をするといい、雑穀には「○○おし」呼称を用いている。こき・籾うち・粟おし・稗おし・そばおし・臼搗き、米の精白などの作民家のニワと呼ばれる土間の説明において、「ニワは室内作業場で、稲には、「○○おし」という呼称が見られる。また、『盛岡市通史』でも、

ある。 内各所に、「籾おす歌」「籾おし小唄」「籾おし歌」などがある。 を表現するものがあり、そこに による作業をノギオシといった。 「きょうからよう、日もよい、きねをそろえて」と歌うものがあり、市 東北の民俗芸能の田植え踊り、 ところで、一関市旧東磐井郡室根村折壁では、アオという槌状の用具 「籾おし」の報告は見られないが、 岩手県にもそうした例は多く、 稲刈り、稲運び、稲こきなどの演目とともに、「二十、 「籾おし」が位置づけられている場合が 春田打ちなどの演目の中には、 存在していたものと考えられる。 たとえば、 遠野市土淵町の田植え 。農作業 籾おす」 田仕事

のたが「ハトル・プーンはのに上見なけない。 ハル・その色投ぎは、壁間市旧西磐井郡花泉町では、ノゲオシという。東北の報告で、稲の脱いたものをもみ通しで通して貯蔵、普通は俵にいれて吊るした。だだはしをする。多勢で普通左回りしながら歌をうってたたく。たた稲こきには、せんばこきを使用し、こいたものをアオでたたいての

者の関係性は、稲の場合にもいえるのではないだろうか。の関係性は、稲の場合にもいえるのではないだろうか。この両かり、ノゲオシ・ノギオシは脱芒であるが、作業としては一体化し不可といい、下閉伊郡岩泉町でムギオシという例がある。ムギオシは脱粒でおい、下閉伊郡岩泉町でムギオシという例がある。ムギオシは脱粒で設のノゲオシ、ノギオシはあまり見かけない。しかし麦の脱穀では、陸穀のノゲオシ、ノギオシはあまり見かけない。しかし麦の脱穀では、陸

宮城県の「籾おし」

分ける。
分ける。
の籾と合せてトウミで吹き分けて籾とシイナ籾とにし籾をとり、先の籾と合せてトウミで吹き分けて籾とシイナ籾とにもがる。ボッチャラは風で吹き分け、再びアオでおアオを用い、各粒のノゲをおしてとり、トオシでとおして、ボッ

ぼ同文のまま転載されている。 (象) という。大崎市旧遠田郡田尻町の『田尻町史』にも、『宮城県史』がほという。

『仙台市史』には、次のように記されている。

で、(⁽²⁾) といったの主要品種だった「亀ノ尾」や「愛国」、「豊国」などは、現在当時の主要品種だった「亀ノ尾」や「愛国」、「豊国」などは、現在当時の主要品種だった「亀ノ尾」や「愛国」、「豊国」などは、現在で、(⁽²⁾) といった。アオ押しがすんだら、お押しとかアオブチ(アオ打ち)といった。アオ押しがすんだら、水通しと呼ばれた篩にかけて、籾と藁くずやごみを選別する。通した機つたものをツタカといったが、このなかにはまだノゲの残った。扱き落していく(⁽²⁾)

うか。ツタカは、ボッチャラである。は用具名を冠したものである。ソリとは、①籾打ち棒をさすものであろ「籾おし」が「おす」対象を示した呼称であるのに対して、「アオ押し」

伊具郡丸森町では、扱いた籾を「アオと称する杵形のものでつき、こ

作業をモミヨスといった。いずれも山形、福島両県に近い。というより、図1の②掛矢・槌のように見える。隣の白石市では、このれを『籾よし』と言った」という。ここのアオは、写真では、「杵形

が田県の一般まし

秋田県には、青森県同様に多くの事例が見られる。

記した中に、次のようなものがある。 秋田県大仙市の旧仙北郡神岡町の農民が、明治三十四年頃の農作業を

でたたいたものである。 一本木にて作つた少しそりみのあるものである。これにて三ッ拍子一本木にて作つた少しそりみのあるものである。これは根曲の稲五十束扱き終ると之を庭に拡げもみおしとてもみをたたく。この

農業に従事しながら、アチックミューゼアムから複数の著作を発表しそりみのあるもの」という。図1の①籾打ち棒であろう。「もみおし棒」は「シナイ」ともいい、「根曲の一本木にて作つた少し

四人五人と数多くの人で叩くとなると、その調子を合わせないといていた吉田三郎氏は、男鹿市の旧南秋田郡脇本村出身であり、「籾おし」の人五人と数多くの人で叩くとなると、その調子を合わせないといていた吉田三郎氏は、男鹿市の旧南秋田郡脇本村出身であり、「籾おし」の人五人と数多くの人で叩くとなると、その調子を合わせないといる。この道具で、土間にひろげた籾を叩くのである。それを三人ある。この道具で、土間にひろげた籾を叩くのである。それを三人ある。この道具で、土間にひろげた籾を叩くのである。それを三人の人五人と数多くの人で叩くとなると、その調子を合わせないといていた吉田三郎氏は、男鹿市の旧南秋田郡脇本村出身であり、「籾おし」

吉田氏は、この作業の用具をジョゲと呼んでいる。という部分は、「おし」という呼称への違和感を示す貴重な部分である。「ほんとうは籾押しではな」いが、「いかにも押すようにしてたたく」

なくとも良くなつたので、それだけ楽になりました。日機械扱きをする様になつてからはこの籾押も毛稲を除いては押さです。その昔カナ扱きをする当時全部の籾を押したものですが、今餅米の籾には毛が付いてゐるのでそれをジョゲで押して毛を落すの

前の記述のセンバンから、機械扱きに変わったことにより、有芒種のガスです。

いうように、大仙市旧仙北郡西仙北町では、旧神岡町で「三ツ拍子」、旧脇本村で「調子を合わせ」て作業したと

脱芒だけの作業となったことを述べている。

なるまで続ける。 にした棒)で拍子附けてたたきまわる。稲の穂のままのものがなくにした棒)で拍子附けてたたきまわる。稲の穂のままのものがなく籾の上を「籾押棒」(六尺位の長さ経三寸位の丸太棒の片面を平面

文字町谷地新田の場合は、次のように報告されている。とある。このように複数の者で作業の調子を合わせることが、横手市十

トンついていた。 お互いに気合いを入れながらニワー杯にひろげた籾をトントントンには二、三人でソラッホイ、ホイホイ、ソラーッと掛声を掛けて、穂が千切れたりするので籾押槌で打ち一粒ずつはなす。この籾押し

の、ごみと埃にまみれた作業であったという。 秋田市旧河辺郡河辺町も同様であるが、複数人で調子を取りながら

一面にしかれた籾を上から、籾おしの、しない棒でたたきつける。れないのがたくさんあるのでこれを離して一粒一粒にするためで、籾が適当にたまると「籾おし」の作業をする。籾にはまだ藁から離

うだが、屋内でもうもうとゴミの立つ中で息をはずませながらするである。これを三、四人で調子を合せながらたたく時は勇ましいよ棒といつても柄の方と、たたく方に分かれた、「く」の字形のもの

作業は決してよいものではなかった。

いた稲を籾押槌でよく押してから籾を選別する。という。 内では、穂切れの籾をヒゲといい、ヒゲオシという桐の木の根を用い、内では、穂切れの籾をヒゲといい、ヒゲオシという桐の木の根を用い、村では、この作業をノゲオシといっている。一方、由利本荘市旧本荘市 ここでは、脱粒を目的としているが、同じ秋田市でも旧南秋田郡金足

これらの作業の目的の説明は脱粒か脱芒か一定しないものの、用具にいっている。しかし実際に掲載された写真では、土間に敷かれた籾を打ちつけ一粒一粒に打ちおとす」とあり、「簡単な木杵」という表現がされている。しかし実際に掲載された写真では、土間に敷かれた籾を打ちつけ一粒一粒に打ちおとす」とあり、「簡単な木杵」という表現がされている。しかし実際に掲載された写真では、土間に敷かれた籾を打ちつけ一粒一粒に打ちおとす」とあり、「簡単な木杵」という表現がされている。しかし実際に掲載された写真では、土間に敷かれた籾を打ちつけ一粒一粒に打ちおとす」とあり、「値単な木杵」という表現がされている。しかし実際に掲載された写真では、土間に敷かれた籾がされている。この作業に、棒、槌、大小の杵などが用いられていたことがうかがえる。

『籾採取の利点からも推奨されていたことがわかる。なお、横手市平鹿町の郷土誌の記述からは、「籾押棒」による作業が、

テニ、三回ニ通シタルノ後、唐箕ニ掛ケ種子用トナシモノナリ稲扱ニテ全部扱キ落シ、先ヅ籾押棒ニテ静カニ数回打ツ。之ヲ篩ニ

籾押槌を以て軽く打落し」として、種籾採取に「籾押槌」を用いること | 秋田県文書でも、「種を採らんとする稲は、(中略) 千扱を以て扱落し、

が説かれている

山形県の「籾おし」

山形県には、脱穀の作業実態の資料は少ないが、呼称の資料はある。山形県には、脱穀の作業実態の資料は少ないが、呼称の資料はある。山形県には、脱穀の作業実態の資料は少ないが、呼称の資料はある。山形県には、脱穀の作業実態の資料は少ないが、呼称の資料はある。

モミヨス からざお。西村本郷。

モミヨスボー 東村豊田。西村溝延・高松・大谷。北村横山。 これらは用具にモミヨスという呼称が用いられた例である。語彙に続くのは、西置賜郡、東・西・北村山郡、飽海郡など地名の省略形である。 県のモミヨウシ、ムギヨウシも、「モミ」「ムギ」を受けたための、県のモミヨウシ、ムギヨウシも、「モミ」と「オシ」が連続することで「ioshi から - iyoushi への変化である。しかし、チグロヨシは違う。ただ同書によると、「ヨス」そのものが「叩く」という意味で用いられただ同書によると、「ヨス」そのものが「叩く」という意味で用いられただ同書によると、「ヨス」そのものが「叩く」という意味で用いられただ同書によると、「ヨス」そのものが「叩く」という意味で用いられただ同書によると、「ヨス」そのものが「叩く」という意味で用いられていたという。

山形。東村干布・楯山。西村寒河江。北村東郷。ヨ・ス 叩く。なぐる。「おれば―んだもの」「ヨシタ」(叩いた)

ヨスリキネ 同右。飽海遊佐。 ヨスリキギ 連枷 (大豆などをうって豆を飛ばす棒)。飽海ギその理由はともかく、ヨスがヨスリに変化した事例もある。

コスリボー 同右・東田大泉 。

している。 称のモミヨスが東・西・北村山郡に、ヨスリが飽海郡、東田川郡に分布本のモミヨスが東・西・北村山郡に、ヨスリが飽海郡、東田川郡に分布以上、作業呼称のモミヨシ(別名チグロヨシ)が西置賜郡に、用具呼

粒毎に打ち落すのである。 粒毎に打ち落すのである。 粒毎に打ち落すのである。 粒毎に打ち落すのである。 粒毎に打ち落すのである。 粒毎に打ち落すのである。 をしたものを集め、杉の曲った木でつくった「そそろ棒」で叩いて をしたものを集め、杉の曲った木でつくった「そそろ棒」で叩いて をしたものを集め、杉の曲った木でつくった「そそろ棒」で叩いて をしたものを集め、杉の曲った木でつくった「そそろ棒」で叩いて をは、一本の穂のままだった きしたものを集め、杉の曲った木でつくった「そそろ棒」で叩いて をは、一本の穂のままだった をは、一本の穂のままだった をは、一本の穂のままだった をしたものを集め、杉の曲った木でつくった「そそろ棒」で叩いて をは、一本の穂のままだった

をいう。この脱粒・脱芒作業に用いられた「そそろ棒」とは、『南陽市という。この脱粒・脱芒作業に用いられた「そそろ棒」とは、『南陽市という。このモミヨシキギでよして、籾とちりを分け、籾とうし、米とうしにかけて玄米に仕上げた」といい、モミヨシキギで籾を「よ米とうしにかけて玄米に仕上げた」といい、モミヨシギネは、図1の③杵米とうしにかけて玄米に仕上げた」といい、モミヨシギネは、図1の③杵水とうしにかけて玄米に仕上げた」といい、モミヨシギネは、図1の③杵水とうしにかけて玄米に仕上げた」といい、モミヨシギネは、図1の③杵水とうしにかけて玄米に仕上げた」という。この脱粒・脱芒作業に用いられた「そそろ棒」とは、『南陽市という。この脱粒・脱芒作業に用いられた「そそろ棒」とは、『南陽市という。この脱粒・脱芒作業に用いられた「そそろ棒」とは、『南陽市という。この脱粒・脱芒作業に用いられた「そそろ棒」とは、『南陽市という。この脱粒・脱芒作業に用いられた「そそろ棒」とは、『南陽市という。この脱粒・脱芒作業に用いられた「そそろ棒」とは、『南陽市という。この脱粒・脱芒作業に用いられた「ませい」とある。

||島県の「籾おし」

福島市内では、「籾打ち」をモミブチといい、麦の脱穀は「麦ようし」福島県の場合、県の北部に「籾おし」に類する呼称がある。

も夜業であった」といい、「籾よし」といっている。 「島」 利用して藁やのげを飛ばす作業」を「籾ようし」といったという。 利用して藁やのげを飛ばす作業」を「籾ようし」といったという。 しついている『のげ』をうちと」り、「『つたかとばし』といって風力をという。しかし立子山地区では、「さる頭(アオ)」という用具で、「籾

打」(長折)または「横ぢ」(杉沢)でよく打ち、のげをとりおとしで、これを庭に莚を敷き広げてよく乾燥し、乾いたところで、「横こき落した籾は、まだのげがついていたり、藁くずがついているの『岩代町史』によると、二本松市旧安達郡岩代町の「籾ようし」は、

以上は也県のものと大差ないが、以下の南会隼郡の事列は特徴的なもが、「籾ようし」「横打」「横ぢ」などと呼ばれている。 という作業であった。宮城県のアオ同様の用具(図1②掛矢・ 槌10)

て「箕」でふき、のげや藁くずをとばしてしまう。

ためた籾について、のである。南会津町旧南郷村の「籾ようし」の作業は、三晩くらい扱きのである。南会津町旧南郷村の「籾ようし」の作業は、三晩くらい扱き以上は他県のものと大差ないが、以下の南会津郡の事例は特徴的なも

タ証拠(下略)。 人向きあって調子とって叩く。手ですくってサラサラしたらョウセは籾打棒(柄のついた板金で作ったもの)で適当にセドッタ籾を二籾の小山のテッペンに登って、ツキ鍬で力いっぱいつきならす。次

先をはめこんだ、踏鋤状のもの(参考 図1④突鍬)であり、二、三人一方、「ツキ鍬」というのは、雪かき用具であるコウシキベラに鍬の刃もので(参考 図1⑤平刃籾ようし)、各戸に一丁は備えられていた。五○~六○センチの大きな包丁状の刃に、一メートルほどの柄がついただという。「籾打棒」とは、「モミョウシ(ちりうち用具)」と呼ばれ、だという。「籾打棒」とは、「モミョウシ(ちりうち用具)」と呼ばれ、

次に、只見町旧石伏の報告では、つきならした後、数人がかりで、モミヨウシで叩いたのである。で作業するために、複数備えられていたという。「ツキ鍬」で籾の山を

籾ようしも夜に行い、根松を割って明かりにした。 切れたものを広げ、アラとよばれる扱きかすも集めて打ち叩く。こ 切れたものを広げ、アラとよばれる扱きかすも集めて打ち叩く。こ 切れたものを広げ、アラとよばれる扱きかすも集めて打ち叩く。こ

津農書』下巻「農人郷談」には、「圧 て理解されてきた。ただ、佐々木氏も注目し紹介しているように、『会 ふし」や「ようし」が、「芒を取る」という意味の地域独特の言葉とし な臼で籾を処理したと、これを補足して説明している。 り」と現代語訳され、 郷村と同様に二段階の作業であるが、打つことと臼・杵で搗く二段階の 突鳅)の写真が掲げられているので、これで打ち叩くのであろう。旧南 よふし」と記している。この後段は「扱いた籾を手杵で搗いて芒をと とある。「あらこなし」の用具は文章にはないものの、「籾ようし」(④ 「日帰り米の籾立ハ、昼ノハッ下りより立て、扱たる籾を細腰杵を以て の春」と現代語訳され、 さて、貞享元年(一六八四)の『会津農書』上巻「稲扱幷籾立」は、 是関東ニテハ圧之舂トスル也」とも記されている。「圧之舂」は 佐々木長生氏もこの記事を紹介し、円筒状につないで立てた筵に籾 関東の麦の二次脱穀の二段階の作業と比較されるものである。 握り手部分がくびれた手杵と、クボウスと称する小さ 注では「よふし」は「芒を取ること」とされてい 注では 「芒のある籾や麦粒を、 ヨウフヘ 禾籾、芒麦等ノ麁ツ 会津では、「よ 圧をかけて搗

> されるものとして認識されていたのである。 搗きが、関東の「圧」搗きに相当するとともに、それらが別の言葉で表搗きが、関東の「圧」搗きに相当するとともに、それらが別の言葉で表くこと」と説明されている。『会津農書』では、会津の稲・ 麦の「麁」

シロに籾を並べてモミヨシ棒と言う杵でたたいた」といい、周辺地域に 違いはあるにしても、 が、今後の資料の集積を待ちたい。 するとおり関東ではほぼ見かけられない。その分布は意味ありげである でモミョシ・モミョス、福島でモミョシ・モミョウシなどと変じ、 瞭然である。そのうち、「籾おし」は、青森 ・ 秋田ではモミオシ、山 作業と用具の呼称とともに、そのほかの穀物・豆の作業と用具における も広がっている。図2「東北地方の籾打ちにおける「○○おし」呼称 る新潟県東蒲原郡阿賀町旧上川村では、 は、各事例の分布を地図上に示したものである。ここには、「籾おし」 「○○おし」呼称を示した。東北に広くこうした呼称があることが さて「籾おし」や「おす」などに関わる事象は、 東北各県に存在していた。また、 「以前はモミヨシと称して、ム 現われかたや濃淡の 福島県に隣接す

であった。
であった。
であった。
であった。
であった。
にが、メイゴ)など、一部の籾の処理に重点を置くもの除去や、穂切れや夾雑物を含むもの(ツタカ、ボッチャラ、チリ、ホダ作業には違いないが、もっぱら有芒種の芒(ノゲ、イガ、エガ、ケ)のこれまで見てきた東北の「籾打ち」「籾おし」は、籾を穂から落とす

関東の「籾おし」としてのノゲオシ、ツタッカオシ

や作業に関する記事が散見されるのみである。しかし関東にも、「籾打ない。そもそも「籾打ち」の民俗事例もごく少なく、これに関わる用具管見によると、関東には「籾おし」を呼称とする民俗事例は見当たら

Φ • [籾打ち・籾おし] 作業/用具の呼称 モミオシ / モミオシ… (棒、槌) コメオシ ノゲオシ・ノギオシ ーーー/ ヒゲオシ アオオシ・「アオでおす」 「キギでおす」 モミヨシ / モミヨシ・・・ (棒) モミヨス/モミヨス、モミヨスボウ チグロヨシ • @ モミヨウシ / モミヨウシ…(棒、杵) 「参考] 大豆などの脱穀用具 ヨスリキギ、ヨスリキネ、 ヨスリボウ その他作物脱穀の作業呼称 3 アワオシ ヒエオシ ∇ ソバオシ ムギオシ、ムギョウシ ノゲオシ、ノギオシ ∇ 芸能の「籾おし」 大日堂舞楽 鹿角市 田植え踊り 遠野市 ∇ ∇ ٨ 東北地方の籾打ちにおける 図 2 「〇〇おし」呼称

> いっ して」

また、

籾粒と穂切れ

(カケマタ

いう)、

ワラシビ

(葉の部分)

力脱穀機で扱いた籾を

ク

ルリ

ボウでお

ノゲを除

いた。

これをノゲオシと

籾おし」 に相当する作業 は あ ŋ それらはクルリボウと呼ば れ

業があった。 唐竿によって行われていた。 有芒種を一部、 たとえば、 ここは水害地であったため、 埼玉県坂戸市赤尾には、 栽培していた。 これらの品種にはノゲがあるので、 ノゲオシとツタッカオシという作 昭和十五年頃まで、 浸水に強 人 る

۲,

大正 南 打 カュ 穂 地 って落とした。 0 たので、 以前の 方ではツタッ から落ちない籾をクルリボウで 天気の良い日に莚に干し、 稲は、 カナゴキで脱穀 このあと藤篩 カブルイという ゲ のある稲が多 したの (県 ゲ

でふるっ たり、 カゼタテなどといって風を利用してごみなどを取

有芒種の芒やツタッカを対象として、 イで行うものであり、 『新編埼 除い 玉 桌 尖別 編 数人が向かい合って、「ほれきた、 民 俗 にもあるように、 作業が行われた。 埼玉県全体でも 共同作業として ほれきた

0)

で 脱

あ

った。

芒と穂切

れ

の処理を目的とするも

赤尾の

ノゲオシとツタッカオシも、

ツタッカトバシとい

穂切れを筵に広 作業をツタッ

オシといった。

、ルリボウで

「おす」 V, らを風であおってワラシビを飛ばす

上に残る。 に落ちて、

これをツタッカとい 穂切れやワラシビが篩 混じったものを篩で選別すると、

籾は などが

下

0) これ っのを

網

とするものがあったが、ここでは日中の作業とするものが多い。とはやし、移動しながら交互に打つものであった。東北には夜間の作業

県内にも、 ことはあっても、 で叩いたりして脱粒したという例がある。 した」という槌の併用例や、千歯扱きにかけた後、 た。一部には、 A横打19) 埼玉県同様、 篩に残った脱粒できなかったチリを、 で「ボッチャラを叩いて芒を落した」という例もあり、 神奈川県内で「クルリで打ったり、 関東各地では、これは麦打ちと同じく唐竿の作業であっ 主に唐竿が使用されたことに変わりはない。 しかし、 唐竿で打ったり、 サイヅチで打ったり 小規模に利用される ヨコオ(参考 埼 玉 木槌 図 1

これらは同義のものと見ることができる。

ラ、チリなどともいい、こうした説明の揺れはみな共通することから、局はツタッカと呼ばれたことから推測できよう。ツタッカは、ボッチャれであるカケマタが、作業の終盤でワラシビとともに篩の上に残り、結切ところでツタッカは、地域により、穂切れとも、篩の上に残るものところでツタッカは、地域により、穂切れとも、篩の上に残るもの

た。 ぶ ウ ウ チ、 ツタカのほかシタカともいった。打つ作業をツタッカオシというのは、 これら三者の分布はよくわかっていないが、 ツタッカは、 戸田市であり、 岩手県奥州市旧胆沢郡胆沢町などにある。 ツタカが、 佐倉市ではツタッカブチ、 八潮市、 埼玉県ではさいたま市旧浦和市、 前述の宮城県仙台市や福島市のほか、 三郷市ではツタッカウチ、 三郷市、 春日部市、 大熊町ではツタカタタキといっ 千葉県では佐倉市に報告 目につくものを列挙す 奥州市旧水沢市でけ 川越市ではツッタカ 旧岩槻市、 福島県双葉郡 北本市、

ボッチャラは、埼玉県秩父郡皆野町、深谷市旧川本町、行田市、神奈

う例(作業:成田市、用具:福島県西白川郡矢吹町)もある。 ラ、取手市では、ボッタラともいう。作業や用具をボッチャラブチといどにある。以上は、一部に麦も含む。神奈川県川崎市や平塚市ではボサ郡阿見町、群馬県千代田町、福島県いわき市、双葉郡富岡町、宮城県な川県横須賀市、千葉県成田市、茨城県取手市、龍ヶ崎市、鹿嶋市、稲敷

北の 呼称以外に広げれば、ノゲトリ、ノゲオトシ、あるいはツタッカブチ うが、もっぱらノゲオシ、あるいはツタッカオシという。「○○おし. 対象がよく表れているように見える。 チャラブチなどというように、「打つ」「叩く」という呼称のほうに作業 業をツタカタタキ、 ロヨシというものの、 する呼称はほとんどなく、 など特定の籾の処理に重点を置くものの、 ボッチャラウチ、チリブチなどという。関東でも、 郡磐梯町)、 勢原市、 などといい、 \ボウオシ(埼玉県比企郡川島町)、ボウオシ(千葉県流山市) ともい チリと呼ぶのは、 さて関東では、 「籾おし」呼称の地域では、 川崎市、 チリブチ 用具をチリブチボウ(福島県河沼郡会津坂下町)という。(※) 「籾おし」に類する呼称はほぼ見られず、まれにクル 福島県などで、 埼玉県日高市、 チリウチ・ ツタッカオシは見当たらない。 (伊勢原市、 呼称に作業対象がよく表れている。一方、東 チリブチ、 穂切れの処理について、 作業をチリウチ 磐梯町)、 所沢市、 東北のような「籾おし」に類 用具をチリブチボ 群馬県高崎市、 チリッポボーチ (高崎市、 有芒種の芒や穂切れ ただ福島県内で作 山形県でチグ 神奈川

「籾打ち」 「籾おし」の用具

2バッカラ(掛矢、槌状のもの)、3手杵、4突鍬、5平刃籾ようし、佐々木長生氏は、会津地方のモミヨウシの用具として、1籾打ち棒、

したのが、前掲図1「籾打ち、籾おしの用具」である。「籾叩き」、3・4を「芒落とし」と位置づけている。これをもとに作成6クルリボウなどの六種を挙げている。また、このうち、1・2・5を

図1の「A横打」は、③掛矢・槌の変形ともいえるが、T字形が独特である。21青森県東北町旧上北郡上北町のモミタタキや、22平川市旧南神奈川県横須賀市でヨコオを用いて芒を落としたといい、これも「籾打神奈川県横須賀市でヨコオを用いて芒を落としたといい、これも「籾打神奈川県横須賀市でヨコオを用いて芒を落としたといい、これも「籾打神奈川県横須賀市でヨコオを用いて芒を落としたといい、これも「籾打神奈川県横須賀市でヨコオを用いて芒を落としたといい、これも「籾打神奈川県横須賀市でヨコオを用いて芒を落としたといい、これも「籾打神奈川県横須賀市でヨコオを用いて芒を落としたといい、これも「籾打神奈川県である」、11年間である。

図1の「Bマトリ」は、主として豆や雑穀に用いられるが、青森県むの1の「Bマトリ」は、主として豆や雑穀に用いられるが、青森県むの2000円の「Bマトリ」は、主として豆や雑穀に用いられるが、青森県む

ここに加えるべきであろう。そのことと合わせて、これらが関東の麦の西津軽郡深浦町、会津の只見町石伏のように、臼と杵との組み合わせも、さらには、単独で用いられる③杵だけでなく、前述の青森県むつ市、

次脱穀と比較されるべきものであることに注意したい

穀物を「おす」こと

Ξ

稲束、草籾、押し籾

昭和五年の小作争議にかかる記事である。「籾おし」の意義がより理解できる。次の資料は、青森県南部地方の、「籾おし」呼称が広く用いられていた青森県内の資料を見ていくと、

(草籾、押し籾)をもつてするものもある。 に行はれてゐる。その分配方法は稲束を以てするものあり、又籾刈り分け小作 南部地方(上北郡、下北郡、三戸郡八戸市)の大半

五戸地方では、籾には次のような段階、種類があったという。葉先などの混入しているもの。芒や枝梗がついたものも多い」という。年『軽邑耕作鈔』の注によれば、「脱穀したばかりの粗(くさしね)で、一部を収める方法である。「草籾」とは、岩手県九戸郡軽米町の弘化四「刈り分け」は、小作料として、「稲束」または「草籾」「押し籾」の

しで落したのち唐箕にかけたもの。オシモミ(稲の穂を落して唐箕で下したもの。また槌で打って籾クサモミ(稲扱きしたままの籾。穂をとったままの籾。

た屑。 トチャラ 通し笊に籾をかけてそれに止った草籾。または籾のつい

う。クサモミより一俵につき二、三十銭安いという。 チリモミ 唐箕にかけた後の籾。これは世話人の収入になるとい

扱いただけのクサモミは枝梗、芒、塵を含んでおり、脱芒や乾燥、選別オシモミはまた、「クサモミとは十貫で三十銭の差があった」という。「®

は、各地の穂切れの処理にかけられた労力と重なる。の工程をすませた籾であった。そして、トチャラも無価値ではないことの作業を経ることで、オシモミに調整された。オシモミとは、「おし」

は重要であるが、 行が残っていた。 結しないことを、 していた。「おす」という作業は、 のであり、これらはこの地域の籾米流通と関わって、 和になっても、 選別などを伴っており、 オシモミは明確に示しているのである それは脱穀の一 「草籾」「押し籾」は、脱穀作業の有無や程度を示すも 地方には米が籾として貯蔵され、または流通する慣 部分であり、「おす」ことなしには完 調整全般を担っていた。 脱粒 脱芒に、 俵への収納をにらん 経済的価値と直結 「扱く」こと

おす」と「扱く

に稲の脱穀にはつかわれなくなる」と述べているが、関東や東北の実状 ては、「わが国では稲のばあい、『こく』という作業があらわれるととも るようになったのは中世前期以来であるという。唐竿による作業につい す」と「扱く」とは、 共通する。そのうち、 期の違いもあった。 冒頭に掲げた麦の脱穀法のうち、扱き落し法、打付け法による一次脱 これまで述べてきたとおりである。 穂叩き法、 穂搗き法による二次脱穀については、 古島敏雄氏は、 動作の違いもさることながら、 扱き落し法は、「おす」とは別物であった。「お 稲の脱穀が 「扱く」作業で行われ 技術の体系や導入 稲の脱穀にも

刈りから根刈りに変わって藁を利用するようになると、もの(打ち台・とを挙げ、その展開を、次のように推測している。稲の収穫方法が穂刊」「打ち台・臼・梯子」「唐棹・横槌・打ち棒・マトリ・つつき棒」な「朝岡康二氏は、千歯扱きが普及する前の脱穀用具として、「扱管」「扱

きは、 槌 脱穀に大きな影響を与えた。 「横槌」 に、 稲穂が徐々に脱穀しにくくなると、 臼 した藁の利用面からも脱穀技術が規定される流れの中で登場した千歯扱 前もって荒く扱き落とすようになり、さらによい藁を得るために で穂を叩く方法が好まれた。また、時代が下り、 梯子)に稲束を打ち付ける方法よりも、 籾と桿とを截然と分かつのに向いていた。そのため、その導入が の作業の前工程に、「扱竹」による扱く作業が加えられた。こう ある時期から叩く能率を上げるため 直接 「はたき棒」 品種改良の結果

東北では 芒作業が必要であった。 竹を用いていたという。この地の稲の脱穀は、打付け法や未熟な扱き落 ていたといい、むつ市小川原では明治末年であり、 が入ってきたのは明治で、それ以前は稲束を物に叩きつけて穂を落とし 極端に遅いところもあった。たとえば前述のとおり津軽地方に千歯扱き 普及するには、 別として、各産地の段階的形成や商人の活動を経て、千歯扱きが全国に 穀の過程に革命的な変化が起こったものの、 には脱芒に作業の重点が移っていたにもかかわらず、この違いが生じた し法とともに、 ただし、 関東も東北も、 そのようなことが影響した可能性もあるのではないだろうか 「籾おし」に類する呼称が広く用いられていた。昭和になる頃 元禄時代の竹製千歯扱きの発明後、 穂叩き法・穂搗き法の「おす」作業に長く支えられてき 明治途中までかかったという。東北の場合、その普及が 他地域よりも有芒種の栽培される割合が大きく 関東ではもっぱらノゲオシというのに対して、 大坂を中心とする先進地は 鉄製品の登場によって脱 それ以前には太い割

いわりに

に書き留められた民俗語彙を組み合わせ、 ただ、乏しくとも自身の調査経験に照らしつつ、先人の調査報告や著述 え、すべて机上の作業であり、民俗学の仕事としては誠に心もとない。 係や、「おす」と「打つ」「搗く」との関係を知ることができた。そして もちろん「おす」というのは一部地域であるが、 が残され、「籾おし」などの呼称や「おす」という表現が生きていた。 また重要なことの一つであると考える。 の意味について、少し具体的な像を示すことができたと考える。 して見ることで、「麦おし」からは麦の二次脱穀の唐竿と臼 ・ 杵との関 した可能性がある。 「籾おし」からは稲の一次脱穀の「扱く」に対する二次脱穀の「おす」 和二十年代に動力脱穀機が広く普及するまで、東日本には古い技術 なによりも、 穂の脱穀をトータルに「おす」ものと その意義を見出すことも、 かつてはより広く存在 とはい 今

謝辞

福島県立博物館、二〇〇一

二〇〇三『日本方言大辞典』小学館、一九八九/『日本国語大辞典』第二版、小学館、『日本方言大辞典』小学館、一九八九/『日本国語大辞典』第二版、小学館、

中市教育委員会、一九九三中市教育委員会、一九九三中市教育委員会、一九九三中市教育委員会、一九九三中市教育委員会、一九九三中市の民教具と脱穀法」『府中市農具展 農具は語る多摩の近代』府

[『]日本国語大辞典』第二版、小学館、二〇〇三

民俗学研究所編『綜合日本民俗語彙』平凡社、一九五五

^{5、}一九九八柳田國男「寡婦と農業」(「木綿以前の事」所収)『柳田國男全集第九巻』筑摩書柳田國男「寡婦と農業」(「木綿以前の事」所収)『柳田國男全集第九巻』 筑摩書

⁷ 同 右

[『]日本国語大辞典』第二版に「ぼさら」の項目がある。

⁹ 柳田國男「寡婦と農業」、前出6

スリー』二五 - 七、一九九二・一〇/同「籾ようし具、細腰杵」『ふくしまの農具』11 佐々木長生 『会津農書』と脱穀用具(二)―モミョウシについて―」『民具マン・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

誌』中里町、一九六五(以下、自治体史等、刊行者が自明の場合は略す) 13 船水清『わがふるさと 新津軽風土記第五編』陸奥新報社、一九六三/『中里町

[『]鶴田町誌下』一九七九

正、船水清『わがふるさと 新津軽風土記第五編』前出13/原文「モミお棒し」(誤

^{18 「}日返籾」は、「日帰 n 17 原文「籾抑し」(誤植)

[「]日返籾」は、「日帰り米」(庄司吉之助『福島県農業史』福島県農業復興会議、

椔扱き後に次作業に移る方法に対するもの 一九四八)と同様、一定量を稲扱きから収納まで一日に終える作業法で、すべての

- 折登岩次郎編『水元村誌』鶴田町水元支所、一九五六
- 『青森県民俗資料図録第五集 青森県の農具』青森県立郷土館、一九七八
- 『昭和四十四年度津軽半島北部山村振興町村民俗資料緊急調査報告書』青森県教
- 長尾角左衛門編『青森県北津軽郡三好村郷土誌』同刊行会、一九五七
- 『浪岡町史資料編五』一九七七
- 『倉石村史中巻』一九八九
- 工藤直巳『青森県の稲作』私家版、一九三八
- 『岩木川流域の民俗』(青森県史叢書)二〇〇八
- 『下北半島西通りの民俗』(青森県史叢書)二〇〇三 『下北半島北通りの民俗』(青森県史叢書)二〇〇二
- 31 30 29 28 27 26 25 24 『関の民俗調査報告書 青森県西津軽郡深浦町関』(青森県立郷土館調査報告第 六集民俗八) 一九八四
- 『岩手県史第一一巻』一九六五
- 『盛岡市通史』一九七〇
- 37 36 35 34 33 32 『遠野市史第四巻』一九七七
 - 『文化財調査報告書第一六集』岩手県教育委員会、一九六六
- 細谷敬吉「山村風物詩其の二 佐藤竜治遺稿より」陸前高田老人クラブ連合 加藤治郎『東北稲作史 東北稲作機械化前の技術と習俗』宝文堂、一九八三
- 一九八七/岩泉民間伝承研究会編『いわいずみふるさとノート 一九八五』同会: 会編『陸前高田ものがたり第六集』同会、一九八六/『胆沢町史九民俗編二』 九八五·七
- 域によりいずれかの呼称が用いられた(拙稿「埼玉県における麦脱穀の作業呼称と (大舘勝治「いわゆるクルリボウについて」(『埼玉県立歴史資料館研究紀要』 八、 九八六)といわれるとおり、ムギオシとノゲオシは同義であり、同じ作業に、地 大麦の脱穀の「クルリ棒での作業は脱穀とノギ落としの両面」が必要である
- 佐々木喜一郎「農業民俗」『宮城県史第一九民俗第一』一九五六
- 桜井右京編「農業民俗」『田尻町史』一九六○

- 『仙台市史特別編六民俗』一九九八
- 山村民俗の会、一九七三・二 武田知岳「修験道に関する年中行事―宮城県伊具郡丸森町」『あしなか』一三六
- 加藤治郎『東北稲作史 東北稲作機械化前の技術と習俗』前出36
- 楽」に「籾押し」という演目がある (『無形文化財記録 芸能編2 民俗芸能 国重要無形民俗文化財・ ユネスコ無形文化遺産の鹿角市八幡平小豆沢「大日堂舞 田

44

- 高橋富治「昔百姓炉端話」『近代民衆の記録一 農民』新人物往来社、一九七二
- 楽ほか』文化庁、一九七二)。
- 吉田三郎『もの言う百姓』慶友社、一九六三
- ミューゼアム、一九三八 吉田三郎『男鹿寒風山麓農民日録』(アチックミユーゼアム彙報一六)アチック

- 『西仙北町郷土誌 近代篇』一九七六
- 論社、一九八二 播磨弘宣『むらの歳時記 秋田・ 谷地新田の生活誌』(常民叢書6) 日本経済評
- 『河辺町郷土誌』一九六二
- 加藤治郎『東北稲作史 東北稲作機械化前の技術と習俗』前出36
- 『西木村郷土誌民俗編』二〇〇〇 『本荘市史文化・民俗編』二〇〇〇
- 56 55 54 53 52 51 50
 - 『中仙町史文化編』一九八九

 - 『横手平鹿総合郷土誌』東洋書院、一九八一
- 方〕」『秋田県史資料明治編上』一九六〇 「明治十一年一月より十月 第二課事務簿〔苗代手入方 ・ 種の拵方及び播種手入
- 山形県方言研究会編『山形県方言辞典』同刊行会、一九七〇
- 58 57
- 一九六一・五)による、北平田農協青年部『農協だより』四六(一九五九・一・一) 『農業技術研究所報告H(二六)経営土地利用』(農林水産省農業技術研究所
- 『すこし昔のくらし 吉野民俗風土記』南陽市吉野文化史研究会、 一九八六
- 『南陽市史民俗編』一九八七
- 『水沢部落史』水沢公民館、一九八〇
- 『福島の民俗一』福島市教育委員会、一九八一
- "山都町史第三巻民俗編』 一九八六

- 『岩代町史第四巻』一九八
- 67 会津民俗研究会編『奥会津南郷の民俗』南郷村教育委員会、一九七
- 同 右
- 町石伏集落学術総合調査報告』只見町、一九八四8 只見町石伏集落学術総合調査団調査『湖底に沈む奥会津石伏の歴史と民俗 只見
- 信欠) 『日本農書全集19会津農書 会津農書附録』農山漁村文化協会、一九八二(『会津店が、『日本農書全集19会津農書 会津農書附録』農山漁村文化協会、一九八二(『会津店が、『日本農書全集19会津農書
- の農具を中心に―」『国際常民文化研究叢書一四』二〇二一 佐々木長生「会津と砺波の棒状農具の形態と機能―『会津農書』と『私家農業談』
- 得た。 おうかはあっても、「おし」「おす」という事例は聞いたことがないとのご教示を、がヨウシはあっても、「おし」「おす」という事例は聞いたことがないとのご教示を、換えられていたと考えられる。佐々木長生氏からは、福島県内にはモミヨウシ、ム、『会津農書』にあるとおり、この地域では「おす」が早くから「ようし」に置き
- 佐々木長生「会津と砺波の棒状農具の形態と機能」前出71
- 「日本農書全集19会津農書 会津農書附録』前出70。原本は未確認であるが、別『日本農書全集19会津農書 会津農書附録』前出70。原本は未確認であるが、別日本農書全集19会津農書 会津農書附録』前出70。原本は未確認であるが、別
- し」との関係は不明であって、さらに検討が必要である。 「圧之春」を「おしの春」と振ったのは訳者であり、また、「ヨウフへ」と「よふ
- 77 「扨打ち」は、千葉県或田市(本文に示す)や大利根専物館『調査研究報告五一76 東洋大学民俗研究会編『西川の民俗 新潟県東蒲原郡上川村旧西川村』一九七六
- 「籾打ち」は、千葉県成田市(本文に示す)や大利根博物館『調査研究報告五』が見られるが、ほかに見当たらない。
- 教・調製の作業工程と語彙」『埼玉民俗』二一、一九九六 拙稿「埼玉県坂戸市赤尾の『五月仕事』」『埼玉民俗』二五、二〇〇〇/「稲の脱
- 『新編埼玉県史別編一民俗一』一九八八
- 『入間市史民俗編』一九八一

- 『草加市史民俗編』一九八七
- 『神奈川県史各論編五民俗』一九七八
- 1 『日高市史民俗編』一九八九
- 一九八五/『胆沢町史八民俗編一』一九八五/『水沢市史六民俗』一九七八第五巻民俗編』一九七八/『佐倉市史民俗編』一九八七/『天熊町史第一巻通史』中史民俗編』一九八五/『三郷市史第九巻別編民俗編』一九九一/『春日部市史市史民俗編』一九八二/『川瀬市史民俗編』一九六六/『岩槻市史民俗編』一九八四/『北本市史第六巻民俗編』員会、一九六六/『岩槻市史民俗編』一九八四/『北本市史第六巻民俗編』員会、一九六六/『岩槻市史民俗編』一九八四/『北本市史第六巻民俗編』
- 委員会、一九六六『「埼玉の民俗」(埼玉県民俗資料緊急調査)埼玉県教育『比企郡川島村上八ッ林」『埼玉の民俗』(埼玉県民俗資料緊急調査)埼玉県教育二』一九六七/『磐梯町史民俗編』一九九九/『福島県史第二四巻各論編第一○民俗第一九九七/『川崎市史民俗編』一九九一/『福島県史第二四巻各論編第一○民俗第二所沢市史民俗』一九八九/『群馬県史民俗一』一九八四/『伊勢原市史別編民俗』
- 89 流山市立博物館編『流山市史民俗編』流山市教育委員会、一九九〇
- 福島県立博物館、二〇〇一スリー』二五 七、一九九二・一〇/同「籾ようし具、細腰杵」『ふくしまの農具』スリー』二五 七、一九九二・一〇/同「籾ようし具、細腰杵」『ふくしまの農具』と脱穀用具(二)―モミョウシについて―」『民具マン佐々木長生『『会津農書』と脱穀用具(二)―モミョウシについて―」『民具マン
- る基礎的研究』二〇一五/脱粒と脱芒とを区別できるかどうか疑問である。 佐々木長生「会津・ 只見の民具」『国際常民文化研究叢書九 民具の名称に関す

- 草野日出雄『写真で綴るいわきのくらし』はましん企画事業部、一九七四
- 『胆沢町史八民俗編一』前出85
- 石黒幸雄ほか「横須賀市長井の民俗」前出83
- 95 94 93 92 とチョロッペ』柳沢書店、一九五六)。 県民俗調査報告二〇』一九九九/福沢武一「ベー」『信州方言風物誌 第一 笛師 麦の脱穀にも用いられる(鈴木通大「クルリ棒・ヨコオ・麦打台拾遺」『神奈川
- 『下北半島西通りの民俗』前出30
- 『馬淵川流域の民俗』(青森県史叢書) 一九九三
- 『八戸市史民俗編』二〇一〇

100 99 98 97 96

- 『東奥年鑑 昭和五年』東奥日報社、一九三〇
- 書全集二』農山漁村文化協会、一九八○ 百姓・淵沢圓右衛門著。吉沢典夫翻刻・現代語訳・解題「軽邑耕作鈔」『日本農
- 能田多代子『青森県五戸語彙』国書刊行会、一九八二

103 102 101

- 能田多代子『みちのくの民俗 南部・五戸の話』津軽書房、一九六九
- や、各地の民俗調査報告による。 『大正二年日本主要農作物耕種要綱』(農商務省農務局編、大日本農会、一九一三)
- 『古島敏雄著作集第六巻 日本農業技術史』東京大学出版会、一九七五
- 朝岡康二『鉄製農具と鍛冶の研究 技術史的考察』一九八六 古島敏雄「からさお 連枷」『国史大辞典』吉川弘文館、一九八三
- 109 108 107 106 105 104

- 船水清『わがふるさと 新津軽風土記第五編』前出13
- 員会、一九七四 『むつ小川原地区民俗資料緊急調査報告書第二次 昭和四八年度』青森県教育委
- 会、一九八五・七)。現在まで、東北には打付け法を「おす」という例が見当たらな ミダイという (岩泉民間伝承研究会編『いわいずみふるさとノート 一九八五』同 村中心の滝沢村誌』一九七四)といい、下閉伊郡岩泉町では麦を打付ける台をカラ 市や滝沢市でウスガラミ(『三陸町史第五巻民俗一般編』一九八八/福田武雄『農 稲を臼に打ち付けることを青森・ 津軽ではカラミオトシ (前述)、岩手県大船渡
- 木嵩山堂、一九一二 大町信『実用稲作新書』文武堂、一九○六/大杉房吉『稲作実話 国家経済』青